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钢铁业的颓势仍在继续。

3 月 31 日，国家发展改革委网站公

布的数据显示，今年前两个月，全国粗钢

产量同比增长 1.7%，增速同比放缓 8.9 个

百分点；钢材产量同比增长 4.9%，减缓

9.3个百分点。

在生产增长放缓、价格继续下跌的

形势下，钢铁业的盈利状况继续恶化。

国家统计局公布的数据显示，前两个月，

黑色金属冶炼和压延加工业利润总额只

有 103.4 亿元，同比下降 26.1%，与主营业

务收入 10986.1亿元形成巨大反差。

事实上，钢铁行业交出这样的成绩

单，并不令人感到意外。一方面，今年前

两个月，受春节假日因素影响，开工率低，

市场需求放缓，钢铁行业的市场自然难有

起色。另一方面，产能过剩已经成为笼罩

在钢铁业头顶的阴霾。工信部原材料司

发布《2013年钢铁工业经济运行情况》，报

告显示我国已有炼钢产能近10亿吨，产能

利用率仅72%，明显低于正常水平。

此外，由于我国铁矿石资源对外依

赖度高，导致了钢铁行业的铁矿石国际

贸易价格偏高、企业生产成本攀升等问

题，“疯狂的石头”已经成为压在我国钢

铁行业肩头最沉重的担子。

在这些不利因素的综合作用下，钢

铁业要想“咸鱼翻身”并不容易。目前，

有两种思路得到较为普遍的认同，一是

坚定不移地化解过剩产能，通过压减产

能，减少市场供给，促进市场供需平衡；

另一种思路则是，引导企业依靠科技创

新，研发高端产品，提高产品附加值，走

差异化的竞争路线。

从理论上讲，这两种思路都是解决

钢铁业面临困境的重要方向。但问题

是，在具体的执行中这两种思路却都是

“看上去很美”，实际却面临诸多问题。

例如，一些地方在追求 GDP 的冲动下，

化解过剩产能的动力不足，即便卖一吨

钢铁赚的钱还不够买一根冰棍，企业照

样开足马力生产。而在高端产品的研发

方面，由于关键的核心技术难以突破，越

来越多的企业又开始把研究重点转向重

复研发其他企业的产品，造成新一轮的

同质化竞争。

尽管面临种种严峻形势，钢铁业的

日子还得照样过。关键的一点，仍然在

于化解产能过剩。2012 年，我国钢铁产

能利用率为 72%，2013 年，产能利用率并

未提升。这在一定程度上说明，化解产

能过剩的工作进展几乎“原地踏步”。当

下，化解产能过剩呼声越来越高，政策的

紧箍咒也越念越紧。钢铁业不能再听之

任之了。而在此过程中，既要发挥好市

场在资源配置中的决定性作用，让市场

决定落后产能过剩产能的退出。同时，

也要发挥好政府的作用，“有形的手”该

出手的时候就得出手，不要为了狭隘的

局部利益，错过了钢铁行业转型升级的

好时机。

此外，在加快铁矿石发展规划，降低

铁矿石对外依存度，提高铁矿石海外谈

判话语权等方面，钢铁业也应该有针对

性地发力。

总 之 ，

要走出微利

困 局 ，钢 铁

业还有很多

事情要做。

“咸鱼翻身”

还须加把力
林火灿
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进入 2014 年以来，随着结构调整持
续推进和经济增速放缓，钢材需求增长
乏力，钢材市场依旧供大于求，钢材价
格“跌跌不休”。反观 2013 年，钢铁行
业经济效益同比略好于 2012 年，总体上
实现扭亏为盈，但产能过剩、钢价低、
效益差的整体状况并未改观。

在钢铁业产能过剩中，结构性过剩
问题显得十分突出，其中低端产品产能
过剩，而技术含量高、附加值高的产品
领域市场竞争力不足。中国国际工程咨
询公司冶金部副主任陈子琦表示：“面对
低端产品竞争激烈，产品的附加值比较
低，部分高端产品还需要进口等情况，
还是要调整产业的结构性问题，让行业
恢复到有序生产和良性竞争中。”

事 实 上 ， 在 转 型 升 级 调 整 结 构 方
面，最能看出实效和成果的就是产品档
次升级。陈子琦认为，钢铁产品的升级
分为两大方面，首先在量大面广的建筑
用高强钢筋方面，应当用 400MPa 级及
以上级高强钢筋全面淘汰 335MPa 级普
通 钢 筋 。“ 我 们 如 果 一 年 用 一 亿 吨
335MPa 级钢筋，就会多消耗 1000 万吨
钢材，相应消耗 1600 万吨铁矿石，以及
800 万吨煤炭，这样的高污染、低效能
对全社会的节能减排不利。而从行业盈
利能力角度讲，虽然 400MPa 级高强钢
筋比 335MPa 级普通钢筋的每吨销售额
增加不多，但由于数量大，产品升级就
能转化为盈利能力。”陈子琦进一步表
示，改善提高量大面广钢铁产品的档次
和质量将支撑下游行业转型升级，同时
减轻环境资源压力，提升制造业竞争力。

其次，在高端钢材市场的开拓方面

取得了一些进步，目前来看，宝钢研发
生产的第三代汽车高强钢，能够对下游
汽车产业的减量化制造起到关键的作
用；制造业用的高牌号取向硅钢，品种
和产量也在进一步拓展，并形成了自己
的核心专利技术，在应用上基本满足了
下游国家电力装备制造业的需要；首钢
生产的 X80 级超厚度管线钢实现国产
化，满足了天然气管线输送的需要。

除此之外，一些特钢开发也取得了
突破，比如低镍铁素体不锈钢板带材、
超超临界火电机组用关键锅炉管材等品
种的生产工艺技术取得了重大进展。

陈子琦强调：“在目前淘汰落后产能
需要一个过程的现实情况下，提升产品
档次和附加值，无论对钢铁行业自身的
转型升级，还是更好地满足下游产业转
型的需要，都会起到关键性作用，并且
产品升级换代更是钢铁行业利润水平改
善的重要组成部分。”

需要重视的是，在提档升级的道路
上，一定不要一拥而上。中国钢铁工业
协会副秘书长李新创认为，目前行业内
的企业需要继续提高自律性，投资生产
不能扎堆，“以前是一窝蜂地投资低端钢
材，现在又有延伸到高端钢材的趋势”。

中期研究院钢铁行业分析师刘洁表
示，国内高级钢铁的生产能力取得了一
定进步，但集中上马高端项目也容易引
起过剩。“以中厚板为例，近几年大型钢
企上了一批产能，但由于该产品市场需
求有限、专用性强，导致产能过剩。所
以转型升级的内涵不止于高附加值产
品，毕竟量大面广的低端产品占据了市
场半壁江山，所以还是应该以市场为导

向，高低端产品差异化经营。”
总体来说，局部产能过剩的危险需

要警惕，但增加高附加值、高技术含量
的产品品种仍然是未来升级的主要方
向。想要做到这些，必须增强自主创新
能力和先进技术的应用开发。陈子琦表
示：“我国钢铁行业存在的问题在于虽然
硬件装备先进，但技术水平低，好的装
备没有生产出好的产品。比如，国内建
设了大量热连轧、冷连扎、镀锌线等现
代化板材生产设施，但生产汽车用先进
高强钢的水平和档次与国外相比还有很
大差距。转型升级毕竟不是拼环境、拼
资源、拼设备，最终还是要拼技术、拼
创新。”

谈及创新升级，目前部分钢企也在
商业模式上探索服务功能，注重与用户
和产业链的紧密衔接，比如宝钢就在与
汽车厂商联合开发汽车用先进高强板，
如此一来，钢企逐步向服务型制造发
展，由单纯的产品制造商向服务商转
变，实现自身价值提升。

另外，产业前端的一些专业化分工
和电子商务、物流也都是深化转型的机
遇。陈子琦介绍，目前宝钢、鞍钢、河
钢集团等建设了若干钢材加工配送中
心，将原先简单的钢贸商销售方式向与
社会紧密衔接转变，推进与用户的深度
融合。

“在过去高利润的时代，企业不甚关
注这些问题，但面临着现在的困境，企
业要从生存的角度重新审视过去粗放的
发展方式。真正的转型升级恰恰是在这
些点点滴滴的技术创新和商业模式改进
中逐步实现的。”陈子琦说。

无论是在经济效

益的压力下，还是在环

保问题的紧约束前，钢

铁行业都到了必须转

型升级的紧要关口。

2014 年，全行业要在

漫长的转型升级之路

上坚定前行。而需要

重视的是，在钢铁业提

档升级的道路上，一定

不要一拥而上

钢铁业提档升级切勿一拥而上
本报记者 李 景

图说产业
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本报讯 记者祝君壁报道：４月９日，中兴通讯全
新智能手机 V5 问世。这款性价比相对较高的手机整
体设计充满青春活力，支持４Ｇ网络，面向年轻消费群
体，其 8.9 毫米的厚度让使用者有着良好的感受。手
机内部采用高强度金属材料，制作工艺先进，同时搭载
了高通骁龙极速四核处理器，使用速度更快。手机在
影音娱乐功能方面都有所创新，用户可随时实现专业
级别构图，加上强大的后期制作功能，能给用户带来更
好的拍摄和制作体验。

中兴通讯发布千元４Ｇ手机中兴通讯发布千元４Ｇ手机

在 3 月 26 日举行的第三届 GMGC 全球移动游戏
大会上，大会联合秘书长宋炜表示，2013 年中国移
动游戏市场规模达 112.4 亿元，保守预计今年该市场
规模将达到 230亿元。

中国互联网协会副秘书长石现升也认为，2014
年中国三大运营商全面启动 4G 网络，随着移动互联
网运营环境的改善，游戏产品开发商、研发创新能力
的提升，产业链不断优化，中国手机游戏市场将会延
续去年的发展速度。

爱立信消费者研究室的最新研究结果显示，接近
60％的中国城市智能手机上装有游戏应用，游戏逐
渐成为大众认可的一种文化形式，游戏玩家已不仅仅
局限于年轻人群体，更多的成年用户开始加入移动游
戏玩家的行列内。

据统计，中国移动游戏用户在 2013 年第三季度
突破 2 亿大关，累计超过 2.225 亿人，其中移动社交
平台成为重要“转化器”。中国移动游戏产业正呈现
日渐规模化的趋势，2014 年智能移动游戏市场将保
持近 100%的同比增速。

随着智能手机的普及，移动游戏也在迅速发展。
目前的许多游戏都在充分利用互联网连接，以增加更
多的游戏方式，如多方游戏。随着这种情况持续深入
的发展，提高网络覆盖范围、性能和可靠性将变得更
加重要。

爱立信消费者研究室东北亚区负责人徐晓莉指
出，影响网络质量的最重要因素并不是宽带有多大，而
是稳定性和可靠性。游戏玩家的头号痛点就是无缝体
验突然中断。在中国 32％的智能手机用户联网玩游
戏时经常遇到问题，问题主要归结于网络速度、网络覆
盖和网络稳定性，而随着未来 4G 网络的部署，网络速
度和网络稳定性的提高势必带来消费者体验的提升。

今年我国移动游戏

市场规模将达230亿元
本报记者 黄 鑫 实习生 石 雨

本报讯 截至 3 月 31 日，苏州供电公司经研所
屋顶 9 千伏光伏实验电站已试运行一个月，电站全部
发电量为 1042 千瓦时，其中自发自用 （供本层楼电
气设备用电） 电量为约 700千瓦时，余电上网 （供本
层楼以外的其他电气设备） 电量为 342 千瓦时。在天
气晴好的上午至中午前后，最高输出功率可达到 7.8
千瓦，转化效率为 86.6%；在雨天和傍晚左右，输出
功率也可达 300瓦左右，经济性已初步显现。

通过一个月的试运行，该分布式光伏实验电站已
明确下阶段还将对光伏逆变器的功能、光伏电站运行
对电网的影响、光伏电站的经济适用性等方面作进一
步的分析研究。 （胡海安）

苏州屋顶光伏实验电站试运行成功

4 月 9 日，河北省永清县高博京邦制药有限公司

工人在合成车间操作反应釜。近年来，河北省永清县

依托毗邻京津的区位、人才优势，坚持发展现代生物

医药产业。目前已形成以高博京邦、华茂生物、华源

科技等高科技制药企业为龙头，带动永清生物医药产

业快速成长的发展新引擎。 新华社记者 李晓果摄

河北永清发展现代生物医药产业

“今年电视如果不谈 4K 可能就真的
卖不动了。”在近日举行的航天数字传媒
4K 整体解决方案发布会上，航天数字传
媒有限公司总经理郑铸东表示，基于卫星
传输的 4K 整体解决方案不仅较好解决了
4K 片源在传输方面的瓶颈问题，同时它
利用卫星传输技术的优势，从前端、运营
平台、数据传输、内容片源、终端等几大方

面整合形成一套较为完善的整体解决方
案，对 4K 产业来说无疑是重大利好。

目前市场推出的主流 4K 电视，是继
HD 高清电视 （720P）、FHD 全高清电视

（1080P） 之后的新一代液晶电视。它的
物 理 分 辨 率 达 到 4096 × 2160 （4K ×
2K） 或 3840×2160 （2160P），是 2K 投
影机和全高清电视分辨率的 4 倍，属于

超高清电视。
“超高的清晰度使得一部 4K 电影通

常需要 200G 以上的硬盘容量，无论是通
过现有网络的传送还是蓝光碟刻录都存
在很大困难。”郑铸东表示，当前 4K 产
业最亟须突破的就是把 4K 内容推送至显
示设备的技术瓶颈。

作为 4K 产业链上的关键一环，卫星
传输方案在性价比上具有显著优势。“卫
星传输数据是一点对多点的广播传输方
式，除了传输速率较一般网络快之外，
传输速度不受用户量的影响，也不会提
高传输成本，因此用户越多，单个用户
传输成本就越低，用户达到一定数量，
传输成本几乎可以忽略不计。”郑铸东告
诉记者，目前的 4K 数字卫星传输解决方

案，可以做到全天以 64M/秒的速度向用
户自动推送 4K 视频节目，实现 4K 内容
传输的重大突破。

事实上，在数字出版行业，卫星传
输也拥有巨大的潜力。相较于其他传输
方式，卫星传输具有速度快、覆盖广、
成本低的优势，使其在偏远地区更具有
不可替代的作用。“卫星数字农家书屋”
项目的实施极大提升了出版物在农村等
偏远地区的覆盖能力。“与传统书屋相
比，通过卫星建设的数字化书屋，不仅
确保了内容的正版化，而且大大减少了
投递、配送环节，算起来成本反而更
低，同时，覆盖范围广、效率高，特别
适合广大乡村。”航天数字传媒有限公司
副总经理薛朝辉说。

卫星传输打通4K产业“栓塞”
本报记者 王轶辰

钢铁行业的转型升级内涵丰富，其中
绿色转型、节能降耗是影响企业发展和环
境保护的重要方面，也是转型的重要组成
部分。

唐山钢铁集团是绿色转型中的佼佼
者，通过几年时间，曾经的“傻大黑粗”、“灰
头土脸”变成了如今“世界上最清洁的钢
厂”，曾经的污染源变成了今天的风景线。

不过，绿色转型也绝非易事，首先必
须彻底转变经营理念。随着污染问题的
凸显，唐钢曾经面临着前所未有的发展压
力，但好在企业及时确立了“将环境视为
生命线”的发展方向，以实现清洁生产和
绿色制造的循环经济为目标，通过完善的
能源管理手段和先进的技术集成应用，不
断提高能源资源利用水平，实现了转型。

所以，唐钢很清楚污染问题的根源是
能源问题，提高能源利用效率不仅是钢企

破解环保投入与生产发展矛盾的有效途
径，同时也能为企业带来可观的经济效
益。因此，唐钢积极推进生产工艺流程再
造，主要工序全部采用清洁生产新技术，
全面强化能源管理和利用，通过流程再造
和技术改造，最大限度节约和回收一、二
次能源；通过充分利用余热余能，提高自
发电能力；通过实施能源合同管理和高耗
能装备节电改造，全面降低能源消耗；通
过建设能源管控中心（EMS）、ERP 系统、
PI 系统无缝连接，以系统的实时数据为
基础，实现科学管理和调度。

此外，唐钢注重提高水资源循环利用
水平，投资 3.2 亿元建设了华北地区最大
的城市中水与工业废水处理项目。并且
着力提高固体废弃物循环利用水平，建成
4 条 60 万吨产能的高炉水渣超细粉生产
线，年可生产高附加值超细粉 240 万吨，

剩余高炉水渣全部外销，实现了高炉水渣
综合回收利用率 100%，年产值 2.1 亿元，
利润 5000余万元。

唐钢还为减轻城市压力主动削减能
耗，通过实施技术改造等手段，最大限
度地回收利用各种余热余能用于自发
电，还充分利用自身水处理中心处理中
水的优势，将城市再生水作为生产唯一
补充水源，减少了生产用新水消耗，缓
解了唐山市作为缺水城市的用水压力，
同时也解决了社会再生水排放的难题，
改善了城市环境。

总之，绿色转型是一项系统工程，
包含了对能源利用、资源回收、社企融
合、持续发展等诸多方面的理性认识和
措施保障。当唐钢披上绿衣，带来的不
仅是企业的效益，也真正地减轻了城市
的环境压力。

唐钢：从“灰头土脸”走向清洁
本报记者 李 景 实习生 白文站

自2011年全球首款4K电视问世后，我国电视厂商也加快了4K电视的

研发和生产，创维、TCL等品牌的4K电视纷纷落地。目前市场上50英寸的

4K电视价格最低已接近5000元，但是由于4K视频内容的匮乏和传输的瓶

颈阻挡了消费者购买的脚步

本报讯 由中国有色金属工业协会编制的《有色金
属行业高新技术产品推荐目录》日前在京发布。中国
有色金属工业协会副会长王琴华介绍，《目录》的编制
和发布，是有色行业进一步落实中央稳增长、调结构、
促改革总体战略部署，将有效引导和扶持有色金属行
业、企业加快产品结构调整和实现转型升级。同时，也
为政府有关部门制定和实施政策提供参考依据。

长期以来，有色金属产业被笼统地界定为“两高一
资”行业，使有色金属产品在享受国家出口退税、加工
贸易等相关政策上受到一定限制。目录的及时编制发
布将使社会各界进一步提高对有色金属工业的客观认
识，促进产业做强做优,提高国际竞争力。 （双 平）

有色行业加快调整促转型

11 月月 3030 日日，，工人在内蒙古包头钢铁工人在内蒙古包头钢铁（（集团集团））公司厚板生产线上工作公司厚板生产线上工作。。在钢铁行业产能过剩在钢铁行业产能过剩、、市市

场消费能力走低的大环境下场消费能力走低的大环境下，，包钢集团注重结构调整和清洁生产包钢集团注重结构调整和清洁生产、、加快产业转型升级加快产业转型升级，，推进降本推进降本

增效增效，，企业在收获经济效益的同时企业在收获经济效益的同时，，也焕发出可持续发展的强大动力也焕发出可持续发展的强大动力。。 新华社记者新华社记者 张张 领领摄摄


